

EL POPULAR

ÓRGANO DE LA AGRUPACIÓN SOCIALISTA GANDIENSE

Año VI - Núm. 132

Gandía, Viernes 29 de Julio de 1932

Precio: 15 céntimos

La Reforma Agraria

Con lentitud desesperante se sigue discutiendo en el Congreso de los Diputados este proyecto de ley. La llamada minoría agraria viene realizando desde sus comienzos una franca obstrucción. Defensores como son de la antigua nobleza, la defienden con todo interés, y por ello obstaculizan la marcha de las discusiones de este proyecto. Están en su papel procediendo como lo hacen; su labor obstruccionista tendrá recompensa: los grandes terratenientes de toda la y y los ex aristócratas se lo pagarán bien, con sufragios o con lo que sea. Partidarios estos hombres del ex rey y de sostener todos los privilegios, hacen guerra constante a cuantas leyes traten de establecer un poquito de justicia social.

Ya sabemos los trabajadores que nuestra emancipación del salariado no ha de proporcionárnosla el régimen burgués: tendrá que salir de nuestros organismos, conquistada por el esfuerzo que nosotros realicemos. Fieles a este principio, deben los obreros campesinos ser constantes en sus respectivas organizaciones. Su labor, si toman en consideración nuestro consejo, no aparecerá al comienzo con ostentación; pero tendrá toda la firmeza que le han de imprimir las ideas rectoras que nos animan. Hay que tener constancia, hay que ser tenaces, aunque las dificultades que nos salgan al paso sean muchas.

La labor obstruccionista de la minoría agraria del Parlamento confirma lo que tantas veces hemos manifestado, y es que utilizan sus actas para combatir el interés de los obreros. Los sencillos camaradas del campo pueden sacar de estos hechos las consecuencias lógicas. Estos hombres que integran lo que se ha dado en llamar la «caverna» van por los pueblos diciendo que son amantes de los trabajadores, que sus doctrinas, de democracia cristiana les imponen el amor a los humildes; pero la realidad es que cuando se presenta ocasión de tenerlo que demostrar, como ocurre con el proyecto de ley que nos ocupa, sus votos caen siempre del lado de los poderosos. No es esto sólo, sino que su amor a los potentados, su defensa de clase privilegiada, les lleva hasta obstruccionar estos debates, para que la ley no salga del Parlamento.

Así proceden estos diputados de la extrema derecha, que, con palabras sagaces, cuando hablan en público quieren llevar hacia su campo a los mismos trabajadores.

Sabíamos — volvemos a decirlo — que la posición de estos derechistas socialcristianos no resistiría una prueba, por pequeña que fuese; pero no creíamos que su torpeza, o su deseo de servir a los señores del suelo, fuese tan grande que les llevara a realizar la odiosa campaña obstruccionista que vienen realizando.

Sus amigos, los curas de los pueblos y los ricachones, están poniendo en práctica sus hipócritas armas para restar fuerzas a nuestros organismos sindicales. En su afán de combatirnos, han creado en muchas poblaciones Sociedades que llaman de socorros mutuos, pero que en el fondo se han hecho y se sostienen con el único fin de perseguir a los trabajadores que han emancipado su espíritu de las garras de los clericales y de los caciques.

Esta vieja idea de los dictadorzuelos pueblerinos no la abandonan, sin duda porque no se les ocurre otra mejor. Sus armas de combate son, ya se ve, el halago, la persecución sistemática, la venganza; es decir, que utilizan los medios que prohíbe la doctrina cristiana; pero esto no obstante, su obra no prospera, porque le falta sinceridad, porque no la mueve una idea de emancipación, porque de su palabrería vana no hace caso nadie; es decir, nos equivocamos: aún quedan algunos infelices de espíritu pobre y retardatario que siguen al «amo»; pero quienes proceden de esta manera no han influido nunca en la marcha de los pueblos.

No negamos que pueden existir entre estos hombres personas que de buena fe crean que esta táctica fracasada es la que debe seguirse; pero la realidad, los hechos que presenciamos nos enseñan con fuerza irrefutable que nuestra orientación es la más justa, la que beneficia a los humildes, la que camina más derechamente y con mayor ímpetu hacia una época de justicia social.

Esas personas sencillas a quienes aludimos más atrás deben comprender que su labor es, en el mejor caso, estéril, siempre perjudicial para los humildes, porque les di-

vide, y casi siempre tienen un fin persecutorio, que se encamina a vencer a los más abnegados, generalmente, a los más capaces, desde luego a los que son más conscientes.

Estos socialcristianos a quienes nos referimos deben comprender el daño que hacen a los trabajadores con sus viejas e ineficaces predicaciones, y de agradecer sería que desistieran de seguir adelante con su obra de división; mas, por si nuestra invitación no fuera bien acogida, señalaremos nuevamente la contradicción que resulta entre lo que predicán y cómo obran: una vez que se pone a debate un proyecto de ley que puede favorecer a los humildes que cultivan el campo español, le combaten sañudamente y amontonan enmiendas al mismo sin motivo ni fundamento, con el solo

propósito de pedir votaciones nominales, hacer perder el tiempo a la Cámara y ver si, alargando la aprobación por estos medios, surge mientras algún acontecimiento—en política muy frecuentes—que obligue al Gobierno a dimitir, y con esto se acaba—según creen ellos—la Reforma agraria.

A estos fines encaminan su actuación; con este proceder sirven a los aristócratas, a los grandes terratenientes, a los caciques del campo. Que ellos se lo paguen; pero que los obreros y los modestos cultivadores del agro tengan en cuenta este proceder de la minoría agraria del Parlamento y de sus partidarios de fuera, y obren en consecuencia.

De «El Obrero de la Tierra».

Ha muerto Sanchis Banús

En Ibi, donde se hallaba veraneando, falleció el día 23 del actual el ilustre camarada doctor Sanchis Banús, produciendo tan fatal noticia, al ser conocida, un gran dolor en el campo de la ciencia médica, y entre las filas de las organizaciones afectas a la U. G. T. y al Partido Socialista.

No vamos a escribir la biografía de Sanchis Banús. Sobre ser sobradamente conocida la personalidad de nuestro compañero, la prensa diaria ha publicado estos días profusión de artículos encomiásticos al mismo tiempo que de condolencia, y el reducido tamaño de «EL POPULAR» nos priva de poder dedicar a la memoria del camarada ilustre, del hombre bueno, del socialista integérrimo que nos abandona cuando tanto esperábamos de su clara inteligencia, todo lo mucho que de Sanchis Banús tendríamos que decir.

Los centenares de telegramas que de toda España se han transmitido a Madrid dan idea del dolor que entre los trabajadores españoles ha producido su fallecimiento. La Agrupación Socialista de Ibi, la organización obrera y en general todos los trabajadores de la población dejaron de trabajar para asistir al entierro del gran camarada, entierro al que asistieron comisiones de Valencia, Alicante, Alcoy, Villena, Elche y de otros muchos pueblos, así como el diputado socialista por la provincia Manuel Gonzá-

lez Ramos, resultando una manifestación de duelo imponente. El féretro iba envuelto por la bandera de la Agrupación Socialista de la localidad.

Por deseo de la familia, la caja era modestísima, y fué enterrado en la fosa común.

La Agrupación Socialista Madrileña, de la que era presidente Sanchis Banús, le ha dedicado una velada necrológica que ha resultado un acto verdaderamente imponente, una magnífica manifestación de respeto y adhesión a la gran figura desaparecida, una magnífica manifestación de gratitud a quien honró a la ciencia española y honró al Socialismo entregándole su gran corazón y su lúcida inteligencia.

En dicho acto, y con palabras embargadas por la emoción, pronunciaron bellísimos discursos en memoria de Sanchis Banús los compañeros doctor Julio Bejarano y Fernando de los Ríos, que con gusto reproduciríamos en nuestras columnas de ser ello posible.

El camarada Cordero, que presidía la velada necrológica, dió lectura al siguiente telegrama que la viuda de Sanchis Banús había dirigido al compañero Besteiro:

«Si lo cree oportuno, ruégole rectifique acto de hoy o en prensa información aparecida periódicos referente a mi deseo dar carácter religioso enterramiento mi marido. Confusiones naturales en aquel cruel momento

podieron originar interpretaciones erróneas a mi compenetración espiritual y deseo de profundo respeto para lo que fué en vida y defendió mi florado marido.—Viuda de Sanchis Banús.»

La lectura del telegrama fué subrayada con aplausos.

Después del acto y en respuesta al anterior telegrama fué cursado el siguiente:

«Aurora Pérez, viuda de Sanchis Banús.—Alcoy (Ibi).

Con verdadera emoción leímos en acto de homenaje su telefonema resplandeciente del respeto a la conciencia del querido Banús.

Una inmensa muchedumbre escuchó con veneración las palabras de Bejarano y Fernando de los Ríos. Al tributo merecido de alto cariño al que

se fué se une el recuerdo a sus hijos y a usted, transmitiendo el pésame colectivo que mitigue el dolor suyo y el de todos.—Secretario Agrupación Socialista, Mairal.»

En la sesión de Cortes del martes, con la adhesión de todas las representaciones políticas del Parlamento, se hizo constar en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento de nuestro correligionario.

Con Sanchis Banús pierde el Partido Socialista Español uno de sus más prestigiosos miembros, y su muerte marcará una fecha dolorosa para las organizaciones obreras de la Unión General de Trabajadores.

«EL POPULAR», al manifestar su profundo sentimiento, transmite su pésame a la viuda e hijos del compañero desaparecido.

SE VENDE una casita de campo y tres cuarterones de tierra plantada de árboles frutales, cerca de esta ciudad.

Razón: Arzobispo Company, 9.—GANDÍA.

Se alquila en el Grao, cerca de la Estación, casa con planta baja y primer piso, para temporada verano.

Razón. Juan Mulió Plaza Oriente

A LA OPOSICION

Somos de los primeros en reconocer que el Partido Socialista está cumpliendo un compromiso con la República que le obliga a la permanencia en el Poder, en tanto aquel compromiso no esté cumplido. Reconocemos igualmente la lealtad irreprochable de los partidos republicanos que forman la coalición gubernamental, y su buena voluntad de cumplir lo pactado en el comité revolucionario con relación al problema social, para dar una mínima satisfacción a los obreros, y la seguridad a España de que el cambio de régimen político es algo más que un simple trueque de nomenclatura. Lo reconocemos todo, como estamos seguros también de que la República—ya que no algunos republicanos—aprecia lo que representa el que el socialismo español le haya ofrendado su virginidad gubernamental, no pidiéndole en cambio más que fidelidad, fidelidad inquebrantable a su propia esencia revolucionaria, para que no se malogre la obra.

Pero con todo y reconocer todo

eso, estamos deseando que el Partido abandone el poder, que lo entregue en buenas manos, para, desde la oposición, consagrarnos a la tarea que nos ha hecho fuertes, la de educar sindical y políticamente a la clase trabajadora, dándole verdadera conciencia revolucionaria, afinando su espíritu de clase. Porque nuestro Partido es eso, fundamentalmente eso, un Partido de lucha de clases, ni superior ni inferior a los demás partidos, sino distinto de todos ellos, tanto por sus fines como por sus medios. Y esto parece que lo vayamos olvidando más de la cuenta los que no lo debemos olvidar nunca.

Partido de lucha de clases el Socialista, la política no puede ser para él más que un recurso auxiliar, un medio, nunca un fin en sí mismo.

Los partidos burgueses tienen un objetivo, que es la conquista del poder. Realizado este fin concreto y determinado, se consagran a crear intereses para asegurar su estabilidad en el mismo y vegetar. Lo mismo en las monarquías que en las repúblicas. El

socialismo no puede caer en ese vicio sin traicionarse a sí mismo, negando su propia historia.

El Poder para el Socialismo, violentamente conquistado o alcanzado legalmente en unas elecciones, no puede significar más que el instrumento de transformación social, mediante el que hemos de expropiar a la burguesía, socializando toda la riqueza.

Pero eso de ser Gobierno, «aunque parcialmente y en minoría», y contemplar impotente los crímenes que se cometen con nuestros compañeros sin poderlo evitar, es tener del poder la responsabilidad pero ninguna de sus ventajas.

Al menos, cuando aceptamos la participación ministerial porque así lo exigían los elementos cuya colaboración se consideraba indispensable para asegurar el éxito del movimiento revolucionario, debió ser con todas sus consecuencias, con todo lo malo y lo bueno que trae consigo el ejercicio del poder. Si íbamos a tener Ministros, Subsecretarios y Directores Generales, también debíamos tener Gobernadores. No veo la razón para aceptar lo primero desdeñando lo segundo, porque si se trataba con ello de que no padeciesen los principios, lo único que hemos conseguido es que padeciesen los trabajadores, que, para mí, es peor.

Nos parece que desde la oposición habríamos conseguido lo mismo que desde el gobierno en el orden legal o legislativo, y habríamos tenido la evidente ventaja de podernos oponer reciamente a la serie inacabable de atropellos que con nuestros camaradas se cometen en esos pueblos.

Hay todavía quien dice que tenemos apego al poder; que lo estamos ordeñando en beneficio propio, cuando lo que estamos es deseando, cada vez con más vehemencia, que se aprueben la Reforma Agraria, el Estatuto de Cataluña, la Ley Electoral, para dejarlo inmediatamente. Ahora que en el balance de nuestra actuación gubernamental no han sido todo pérdidas, porque saldremos de ella con una experiencia aleccionadora, que nos servirá de mucho para el porvenir. Es esta: Que cuando gobernemos algún día, habrá de ser con mayoría propia, con nuestro propio programa, sin admitir mixtificaciones, en SOCIALISTA en fin, para que cuando se queje la burguesía no sea sin motivo.

M. MOLINA CONEJERO.

SUSCRIPCIÓN

en pro de las Colonias Escolares

Suma anterior	88.00
Abel Felipe Escoms	1.00
Total pesetas.	89.00

(Sigue abierta la Suscripción)

**CAMISERIA
PARA CABALLERO**

Casa BERNABEU - Mayor, 42 - Gandía

TALLER DE REPARACION ELECTRO-MECANICO

J. BALLESTER MARTI

CALLE CARRETERA DE ALICANTE
TELEFONO, 254
GANDIA

ESPECIALIDAD EN TODO LO CONCERNIENTE A LA PARTE ELÉCTRICA DEL AUTOMOVIL

Bobinado de Motores, Transformadores, Dinamos, etc.

Sepamos todos, lo primero, que el Partido Socialista ha sido la garantía más firme, más consoladora, de la seguridad de la República. Sepamos que sin ese partido, sin su disciplina, sin su vigilancia, sin su ardiente amor a la República, la República hubiera perecido ya. Sepamos que para el presente y para lo por venir la estrecha e íntima colaboración del Socialismo en el Gobierno es prenda de firmeza y de paz. Porque—ésta es la verdad suprema—, gracias al Partido Socialista, la República actual tiene en su mano un recurso formidable que no tenía la República de 1873. Si lo hubiera tenido, la restauración de la monarquía hubiera sido imposible. No lo olvidemos y no nos entreguemos a peligrosas experiencias.—AZORÍN

UN DOCUMENTO HISTÓRICO

El Manifiesto del Partido Socialista y de la U. G. T.

Aunque hasta cierto punto haya perdido oportunidad después de haber ocasionado en el parlamento el interesante debate político que se desarrolló la semana anterior, publicamos en última plana este importante documento.

No queremos que deje de figurar en nuestra colección documento tan interesante y de tan diver-

sos modos comentado.

Además, la advertencia que encierra, sigue y seguirá teniéndola; oportunidad permanente mientras la República siga teniendo enemigos más o menos encubiertos.

Y bueno será que se tenga presente lo que el manifiesto en cuestión es y significa.

Por "EL POPULAR" La Agrupación Socialista

Los diputados socialistas por esta provincia, acordaron subvencionar con la cantidad de 25 pesetas mensuales, cada uno, a nuestro colega «República Social» órgano de la Federación provincial.

Aparte de ello, el compañero Escandell nos comunica que mensualmente, y mientras sea diputado, entregará a «EL POPULAR» lo mismo que a «Trabajo» de Játiva, la cantidad de 5 pesetas, subvención que ha empezado a abonar desde el presente mes de Julio.

Quedamos profundamente agradecidos al querido camarada y buen amigo Escandell.

El jueves de la anterior semana se reunió en asamblea general esta entidad para ocuparse, entre otros asuntos, de la situación política municipal creada como consecuencia de la gestión desarrollada por los autonomistas.

La conducta de estos señores, que no titubeamos en calificar de perniciosa para los intereses de la ciudad, ha sembrado el desaliento entre las demás representaciones políticas del Ayuntamiento que de día en día se desentienden más abiertamente de la vida municipal.

En la reunión que comentamos, la Agrupación Socialista Gandiense, después de intervenir distintos camaradas, acordó unánimemente solidarizarse con el criterio de la minoría socialista que está reflejado en el artículo publicado en el anterior número de «EL POPULAR» con el título «Se impone un cambio de decoración.»

**PARAGUAS
Y BASTONES**

CASA BERNABEU - MAYOR, 42 - GANDIA

Lea El Socialista

Mercedes Maestre Martí

Médico - Especialista en
Enfermedades de los Niños
Consulta en Gandía los Sábados
de 8 a 12
en Plaza de Cabo Pastor n.º 10

"EL AS DE ORO"

COMIDAS :-: CAFE :-: LICORES



6, Calle Magistrado Catalá, 6

CUBIERTOS ECONÓMICOS

RESERVADO

PARA LA

Confitería y Pastelería

DE

BENJAMÍN BRAVO

Juan Andrés, 9 :-: :-: :-: :-: GANDIA

EL CENSO ELECTORAL

Procedimientos caciquiles

Con motivo de encontrarse en novación en el personal de todos los centros oficiales, desde la oficina municipal del pueblo más pequeño hasta en los Ministerios. Están realizando procedimientos verdaderamente caciquiles en distintos pueblos.

En alguno de éstos se niegan al público las indicadas listas para ser examinadas por los electores, lo que ha precisado la intervención de un delegado de la sección de estadística. En otros, el secretario del Ayuntamiento pone toda clase de inconvenientes a los electores en lugar de atenderles y asesorarles. Ha habido Secretario, como el de Benipeixcar, que se ha negado a admitir los documentos que la ley señala para inclusiones, si no se le pedía antes al alcalde y este lo autorizaba. Al insistir el elector, que más tarde se hizo acompañar de testigos, el Secretario se hizo cargo de los documentos comprobantes pero sin disponer la inclusión hasta no consultar con el alcalde que no se encontraba allí; se le exigió y firmó un recibo de los documentos de que se hizo cargo.

Tengo noventa diputados en el Parlamento (así, en posesivo), pero en la calle tengo toda la opinión. Eso nos decía el señor Lerroux.

Efectivamente, se celebran elecciones de concejales en varios pueblos de la provincia de Badajoz y copan los socialistas en unos pueblos, y en otros sacan tan aplastante mayoría que podían haber copado también.

Para que te fies de la opinión. ¡Ah! Los radicales fueron en coalición con los monárquicos.

Por exceso de original, nos vemos privados de ofrecer a nuestros lectores un artículo de nuestro compañero Aniceto Irazo.

En el próximo número tendremos la satisfacción de incluirlo.

Se hace precisa una honda re-

la satisfacción de incluirlo.

A MÍ QUÉ

A mi estimado director Pepe Bernabeu.

A—En el mundo lingüístico representa una vocal primitiva, un prefijo primitivo o una preposición.

Mi—Desempeña los cargos de adjetivo, apócope y pronombre. Y Que—Ejerce las dignidades del pronombre, conjunción e interjección.

Estas tres imperecederas falanges, componen rítmica, simétrica y matemáticamente la inmortal frase «A MI QUE», la que en tesis general, engloba en su significado la esencialidad de la insipencia, perspicacia o acrisolado fanatismo.

No me propongo rendir culto a la Hada Peri, a la Deidad Numen, a la Ninfa Apsara, a la Musa Erato, a la Maga Medea, a la Sacerdotisa Rea, a la Divinidad Hathor, a la Semidiosa Fauna, a la Diosa Penia y al Dios Jama; ni pretendo evolucionar por entre los fueros del instinto, ni menos fanatizar mis sentires y opiniones en ninguna forma de gobierno, ni tampoco en canon ni dogma religioso; a lo único que me permitiré es a deducir del efecto «A MI QUE» la causa que lo origina, bajo los eventuales aspectos material, social y espiritual, pero siempre propugnando la sinceridad de la razón: es decir, defendiendo la moral, amparando la equidad y protegiendo el catolicismo.

Con viento de través y mar de fondo, hemos seguido en el inmenso piélagos de la vida, una ruta con

antelación marcada en la carta, o el capricho, y como consecuencia, utilizamos en el camino, determinados principios ciertos de naturaleza, dándonos un resultado ya aprobado por las conciencias sensatas, ya recriminado por aquellos procederes domados en los cenicientos espumajazos del festín: y tanto al mirar la conformidad de los primeros como la desaprobación de los segundos, nos permitiremos decir por convención sistemática: «A MI QUE».

Cuando caminamos con derrotado incierto por las escarpadas veredas de la cosmopolita sociedad, persistiendo sujeto nuestro ejecutar no a la discreción de un discurrir razonado, sino a las bruscas determinaciones de un «porque lo quiero» incipiente; entonces, al encontrarse nuestro permanecer encerrado en las consecuencias de un proceder casual, no podemos menos que decir aquella frase que se amolda a todos los estados patológicos-sociales del hombre, llamada A MÍ QUÉ.

Si alguna vez nuestra inherente sensación subjetiva considerándola objetivamente, la introducimos en aquel recinto en donde se da por existente la determinada creación del entendimiento, tanto de los que admiten la existencia de seres inmateriales, como de los que reducen el existir a un conjunto de fenómenos mecánicos, ora en sus infortunios, quier en sus felicidades, todos han dicho, dicen y dirán esclavizados a su egoísmo: A MÍ QUÉ.

Ahora bien: diremos concienzua-

damente A MÍ QUÉ, si obramos como debemos, pero nos criticarán los que querían que hubiésemos procedido mal, como igualmente pronunciaremos el A MÍ QUÉ, al habernos portado mal, no dudando que la humana sensatez nos censure y vitupere. Es decir, sea nuestra conducta la que fuese, la frase A MÍ QUÉ será dicha sin empacho: porque al mismo tiempo es digna de elogio que de murmuración. Luego en el A MÍ QUÉ está compendiada la libre acción de la absoluta voluntad. Y concretando: Es el fin de toda apo-

pática a todo hombre de pensamiento elevado.

Hacia falta este libro, y más en la forma sincera con que Noja Ruíz lo ha escrito, pues todo cuanto acontece en esa inmensa nación de más de trescientos millones de habitantes, y sobre todo, cuanto se refiere al líder nacionalista hindú, únicamente se sabe lo que no es posible silenciar, y eso, todavía retocado y adobado según convenga al interés de sus actuales dominadores, los ingleses, maestros en el arte de la suprema hipocresía diplomática.

Noja Ruíz descubre en este libro la cortina, tras la cual, el país que se precia de civilizado comete los más abominables crímenes con el pacífico pueblo indostánico, que no quiere otra cosa que la libertad de su suelo; de su tierra natal, que el pulpo inglés absorbe con sus tentáculos ocultos tras una fementida protección irritante.

Precio, 1'50 pesetas. Biblioteca Estudios, Apartado 158, Valencia.

RAFAEL OLLER.

GANDHI, animador de la India

Por HIGINIO NOJA RUIZ

La figura del mahatma indo, esa alma grande que con sola su inmensa fuerza moral está abatiendo el orgullo de la poderosa Albién, ha de ser forzosamente sim-

Juan Colomina

ENVASES

MADERAS

GANDIA

Banco Español de Crédito

Sucursal en Gandía: Plaza del Cabo Pastor, 2. Casa Central en Madrid; Alcalá, 14 y Sevilla, 3 y 5

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: Cincuenta millones de pesetas

MAS DE 300 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS

PRINCIPALES OPERACIONES QUE REALIZA: Apertura de cuentas corrientes.—Imposiciones a plazo fijo.—Compra-venta de papel del Estado.—Descuento y negociación de letras.—Giros sobre España y cualquier punto del Extranjero.—Cupones.—Consultas sobre valores.—Ordenes de bolsa.—Préstamos.—Compra-venta de moneda extranjera.—Depósito de títulos y valores y en general toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

CAJA DE AHORROS

Abona el cuatro por ciento de interés, pudiendo los titulares disponer de sus saldos sin limitación alguna durante las horas de Caja

La Revolución no se hizo para que don Alfonso de Borbón —lo hemos dicho alguna otra vez— cambiara su residencia de Madrid por la de Fontainebleau, ni para que doña Isabel muriese en París. Una Revolución no es un capricho personal. Y si alguien la hubiera concebido de manera tan mezquina, ahí están los acontecimientos políticos y sociales para demostrarle que se había equivocado profundamente. Ahí está el manifiesto de los socialistas y de la Unión General de Trabajadores para decirle: «Hay que cumplir los compromisos revolucionarios.»

No somos socialistas; nuestra doctrina política y social nada tiene que ver con el marxismo, enemigo de la libertad.

Pero las profundas discrepancias doctrinales que respecto del socialismo mantenemos no nos impiden apreciar en la actitud del Partido Socialista español una claridad magnífica en sus propósitos, una lealtad irreprochable en su táctica y un ejemplar denuedo en su entusiasmo. ¡Ojalá se dieran esas mismas calidades en todas las fuerzas políticas de España!

Por si algo faltaba para que la actitud de los socialistas resultase clara, he ahí su último manifiesto: es el recuerdo terminante de que estamos ante una Revolución. Y quien quiera entender, que entienda.

De «El Sol»

UN DOCUMENTO

Al Gobierno de la República

La Federación Nacional de Trabajadores de la tierra ha dirigido al Gobierno el siguiente interesante escrito:

«Al comienzo de la instauración de la República, en los primeros meses de su vida, los propietarios, por prudencia quizá, dejaron de perseguir a los obreros que intentaban constituirse en Sociedad de resistencia: pero pronto pasó esa buena disposición de ánimo, y en seguida uno, quizá el más osado, después otro, y luego los demás, desde hace bastantes meses han desencadenado una persecución sistemática y odiosa contra los obreros que integran las entidades adheridas a esta Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra, que pertenece a su vez a la Unión General de Trabajadores de España. Esta persecución se intensifica en negar el trabajo a los asociados. El Gobierno sabe perfectamente que en el campo hay casi siempre falta de trabajo; aun en estos momentos de recolección, con el empleo de las máquinas, sobran brazos, y de no subsistir la ley que concede preferencia en la ocupación a los obreros de la localidad, hubiéramos visto Andalucía y Extremadura invadidas por obreros de otras regiones en donde apenas se cosecha el cereal, o se siega más tarde, y también por portugueses, dejado en la miseria a los compañeros

que residen en ambas regiones. Este exceso de brazos permite a los propietarios escoger, y lo hacen vengando en los obreros luchas políticas y persiguiendo a los trabajadores que les discuten su actuación política y social en uso de su legítimo derecho de ciudadanos. No tenemos que extendernos más, porque el Gobierno sabe que es verdad cuanto queda dicho. Contra este proceder de los que pretenden reducir por hambre a los trabajadores deben reaccionar los hombres que dirigen la democracia republicana. Este acoso de los monárquicos de ayer, caciques de toda la vida y reaccionarios de siempre, debe cesar, y por ello pedimos al Gobierno que lo prohíba, que lo combata, que tome las medidas que juzgue necesarias para impedirlo. Los obreros han luchado por la instauración de la República y están dispuestos a defenderla en cualquier instante en que esos caciques a quienes aludimos pongan en peligro su vida, que será, según nuestro criterio, en cuanto tengan ocasión. De esto estamos convencidos todos, y no nos parece justo que se sacrifique a los defensores del régimen por tolear la antihumana posición persecutoria en que se han colocado los grandes terratenientes y sus secuaces.

Nosotros cumplimos con nuestro deber señalando el descontento

Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, con jurisdicción en las provincias de Alicante, Castellón y Valencia; Entidad Benéfica por R. D. de 24 de Junio de 1922 y Comarcana de Crédito Marítimo. OFICINA CENTRAL EN VALENCIA: Avenida de Amalio Gimeno, 10

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

SUCURSAL EN GANDIA: San Francisco de Borja, 93

— AHORRO: Intereses que abona —

Libretas ordinarias a la vista	3'60	por 100
» a tres meses vista.	3'70	«
» a seis meses vista.	3'80	»
» obreras a la vista.	3'80	»
» a seis meses vista.	4'00	»
» cooperativas a la vista	3'60	»
» de finalidad social	3'80	«
» de enseñanza.	3'80	«
» de Cooperativas de Casas Baratas	4'00	»
Láminas anuales	4'00	»
» a plazo indefinido	4'50	»
» a cinco años	5'00	»
Cuentas de Ahorro a la vista	2'65	»
» a 8 días vista	2'75	»
» a un mes vista	3'00	»

— OTRAS OPERACIONES QUE REALIZA —

— SEGUROS —

RETIRO OBLIGATORIO—Régimen de mejoras complementario del obligatorio para anticipar la edad del retiro; aumento de pensión y formación de Capital Herencia—Pensiones de Vejez, a capital abandonado y reservado—Rentas vitalicias, inmediatas y diferidas—Dotes infantiles—Subsidios a familias numerosas.

— DIVERSAS —

Préstamos y créditos hipotecarios a interés reducido—Fomento de construcción de Escuelas nacionales y Casas baratas económicas—Re población forestal.

SUCURSALES:

ALCIRA: Mendizábal, 19—ALCOY: Anselmo Aracil, 25—ALICANTE: Caja de Ahorros y Monte de Piedad—CASTELLON: Mayor, 19—DENIA: Plaza Constitución, 18—ELCHE: Reina Victoria, 10—JATIVA: Diputado Villanueva, 39—ORIHUELA: San Agustín, 5 VILLENA: Paseo de Chapí, 30 AGENCIAS y DELEGACIONES en los principales pueblos de las provincias de Alicante, Castellón y Valencia.

to que hay en el campo, motivado y comience otra vez la falta de trabajo. Estamos seguros de que se mitigará mucho el malestar que, naturalmente, producen en el campo estos paros periódicos, si los obreros ven que la ley de Laboreo forzoso se cumple y, más aún, si la distribución del trabajo se hace en forma equitativa, sin persecuciones ni halagos.

Nos parece que la ley de Colocación obrera, en su artículo 13, da medios al Gobierno para poner fin a estas persecuciones. Esperamos que atienda nuestro ruego, y que lo haga a la mayor brevedad posible, antes, desde luego, de que terminen las faenas de recolección

Es cuanto en este momento nos permitimos solicitar del Gobierno de la República. — El secretario, Lucio Martínez Gil.»

el popular

COMERCIANTES, INDUSTRIALES:

Para transportes rápidos y buen trato a las mercancías NADIE como la Agencia de Transportes Combinados Marítimos y Terrestres de

Francisco Adrover Simó

Calle Castelar, núm. 9
Teléfono, núm. 69

Gandía

Servicio fijo Bisemanal de domicilio a domicilio entre Barcelona - Gandía y viceversa por la antigua y acreditada agencia de transportes

HIJO DE VIUDA ORFILA, de Barcelona

Calle J. Anselmo Clavé, 31 :-: Teléfono 17.765



Comerciantes, industriales: Cuando pidan mercancías de Barcelona no se les olvide indicar que las manden por la Agencia ORFILA, que tiene dos servicios semanales.

Salidas de GANDÍA para BARCELONA, Martes y Sábados

Salidas de BARCELONA para GANDÍA, Miércoles y Sábados

NOTA: Las mercancías para poder tomar las salidas que indica la presente nota han de ser entregadas a la Agencia un día antes de las salidas

MADERAS Y CARBONES

Manuel García del Moral

Compañeros del ramo - Consumidores de madera:
Ya estamos en plena temporada maderera

===== HE RECIBIDO =====

Abeto hermoso y blanco, por los vapores MALAGA y JUG.

Haya, Roble, Tornín, Fresno, por el vapor KOSTRENA.

Mobila PRIMERÍSIMA para Carpintería, por los vapores INGRAM y EULER.

Flandes, calidad selecta, por el vapor GOTHIA.

Por lo tanto hay madera para satisfacer todos los gustos
Los precios como siempre SIN COMPETENCIA y FACILIDADES en el pago

CARBONES MINERALES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Despacho y Almacén: Calle San Vicente Ferrer, A
Telégramas y Telefonemas CAMPROA Teléfono 134

:-:

GANDIA

Crónica de Londres

La crisis inglesa con relación a nuestro negocio de exportación de frutas

En Covent Garden, donde se esperaba un efecto beneficioso de la política económica que sigue el nuevo Gobierno, se habla ahora de ruina inminente. En los últimos meses se han perdido alrededor de un millón de libras esterlinas, y muchas firmas establecidas aquí están al borde de la ruina, según se comenta. Las nuevas tarifas y la caótica situación del cambio internacional son las causas responsables de ello.

Por considerarlo interesante para el conocimiento de los exportadores Gandienses, a continuación resumo las manifestaciones hechas a un corresponsal del periódico «The Star» (15 Julio 1932) por Mr. Philip Cohen, de la casa Philip Cohen Gardner, Ltd.

«Desde la imposición de las Tarifas la posición del negocio de frutas y vegetales es absolutamente contraria a lo que la mayoría de los interesados en el negocio esperaban aquí.

«No tengo la menor duda en afirmar que en estas condiciones no pueden subsistir los comerciantes que realizan el negocio de temporada de frutas y vegetales procedentes del Imperio, cuya "season" es tan corta, aún en los mejores años.

«Tomemos como ejemplo típico las manzanas de Nueva Zelanda y Australia, de las que ha habido un exceso este año. Han sido vendidas en Covent Garden hasta a chelín la caja de 36 a 40 libras inglesas. En muchos casos esas manzanas eran una basura, debido a la mala condición en que llegaron. Los comerciantes de Covent Garden han tenido que especular muy a menudo con seis meses de anticipación, comprando las manzanas C. I. F. Londres y pagando contra documentos. Cuando la mercancía ha llegado, grandes cantidades no eran dignas más que de poquísimos chelines la caja.

«Aparte de la cuestión de Tarifas ha hecho mucho daño también las diferencias del cambio internacional y las frecuentes variaciones en el tipo de descuento en los mercados monetarios de los respectivos países contratantes.

«Las ofertas del continente y del país se pueden tomar seriamente en consideración, pero nunca se puede prever la diferencia de cambio y tipo de descuento cuando la mercancía llega aquí.

«Por otra parte la política que siguen otros países también ha afectado mucho. Si, por ejemplo, una casa seria y solvente de Alemania quiere

adquirir géneros en Inglaterra aquí se debe esperar un cierto periodo de tiempo, de acuerdo con las nuevas leyes de dicho país, para que se efectúe el pago correspondiente. Hasta cierto punto uno sabe a qué atenerse respecto a las Tarifas, pero este sistema de comercio internacional es un verdadero estrangulamiento del negocio.

«Enormes fortunas han sido perdidas esta temporada por casas inglesas, sólo en el negocio de manzanas de Australia. Durante los dos últimos meses se han estado vendiendo de 2/- a 3/- la caja, siendo la razón de tal baratura el hecho de que se ha inundado el mercado.

«Por otra parte, ahora la gente gasta en frutas menos dinero que antes, debido a la precaria situación económica por que está atravesando Inglaterra.

«Tomemos otro ejemplo: La patata temprana española, cuya temporada apenas dura seis semanas. En Covent Garden se han perdido también verdaderas fortunas en este negocio, debido al súbito colapso experimentado por el mercado.

«Por último hay que hacer constar las consecuencias que la crisis de nuestro negocio de frutas puede acarrear, por cuanto de los 48 millones de habitantes que hay en Inglaterra se calculan unos 4 millones dedicados a este negocio.»

Aquí terminan las manifestaciones de Mr. Philip, que son exacto reflejo de la realidad. La situación aquí es muy artificiosa, y por consiguiente es absolutamente necesario tomar rápidas medidas para evitar hasta donde

Objetos de fantasía en Loza, Cristal y Metal. Servicio para Cafés, Bares y Hoteles

Juan Bta. Merí

Plaza del Sto. Duque, 11 - Frente al Palacio
Teléfono 290 - GANDÍA

Vajillas, Juegos de café, Platos y Mayólicas. Hojalatería, Cristales y Claraboyas

Cerveza DAMM

La mejor cerveza fabricada en España

"Estrella Dorada"

Especialidad de la casa. La primera marca española compatible con las mejores cervezas extranjeras
De venta en todos los establecimientos

A. AÑON (Hijo) GANDIA

sea posible volver a sufrir descalentamente dentro de poco.
bro como los experimentados en esta última campaña de naranja y patatas. Ya me ocuparé de ello más ex-
Diego RUIZ BELDA.
Londres 19 Julio 1932.

SASTRERÍA "MADRILEÑA,,

ERNESTO GONZÁLEZ

Gutiérrez Mas, 28 GANDÍA

Pastor

El joyero más acreditado de la región

Marqués de Campos, 10. - DENIA

Defensor de las Sociedades Obreras y de los intereses generales del distrito

A LA OPINIÓN PÚBLICA

El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores ante el momento político

La campaña que vienen realizando las extremas derechas—fundamentalmente contrarrevolucionarias y antirrepublicanas—, secundadas por los elementos directores del partido radical, nos mueve a dirigirnos a la opinión pública en general y a la clase trabajadora en particular para fijar debidamente nuestra actitud ante el actual momento político.

Fuimos al movimiento que culminó en las jornadas históricas del 12 y 14 de abril, plenamente conscientes de nuestra responsabilidad y decididos a arrostrar todas las consecuencias que del mismo pudieran derivarse, porque entendíamos que no se podía dar un paso en firme en la política de nuestro país sin resolver una cuestión previa: la abolición de la monarquía. Era ésta en nosotros una creencia ya muy antigua, puesto que figuraba en nuestro programa mínimo, no como una de nuestras aspiraciones inmediatas, sino a la cabeza de todas ellas.

Sabíamos de antemano que la República que se implantara no sería socialista; pero sabíamos al mismo tiempo que, para ser eficaz, para responder a lo que demandaban de consumo el progreso de los tiempos y las necesidades del pueblo español, no podía ni debía ser tampoco una República conservadora, reaccionaria y cerrada a toda clase de innovaciones.

Firmes en esta creencia, nos dispusimos a colaborar lealmente, primero, en el movimiento revolucionario que precedió a la proclamación de la República, y después, en el establecimiento y consolidación de la misma. Nadie podrá acusarnos de habernos exlramitado en nuestras pretensiones ni de haber faltado a ninguno de los compromisos contraídos con los demás partidos republicanos. La dictadura socialista de que se está hablando, la política de socialización que, sin una sola prueba, se viene denunciando, no son más que vanos pretextos para alimentar unos propósitos esencialmente contrarrevolucionarios, que, impotentes para enfrentarse con el régimen, tratan de mediatizarlo y desnaturalizarlo.

Hay quien se ha atrevido a hablar de nuestra falta de abnegación y de nuestra sobra de interés. ¿Se ha olvidado, quizás, que en más de una ocasión el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores estuvieron íntimamente asociados a movimientos revolucionarios cuyo fin era instaurar la República, habiendo renunciado de antemano a toda participación en el Gobierno? Baste recordar lo que ocurrió en 1917, en que el más conspicuo de nuestros debeladores de hoy brilló por su ausencia en los momentos decisivos, mientras los representantes de nuestras organiza-

ciones daban la cara y, en momentos difíciles, hacían honor a los compromisos contraídos.

Somos los mismos de 1917 y los mismos que hemos sido siempre. Si continuamos nuestra participación en el Gobierno, no es por el deseo de mantenernos en el Poder, sino porque no se ha constituido todavía el partido republicano o la coalición de partidos republicanos capaces de hacer frente a la contrarrevolución y de asegurar la necesaria e indispensable obra de consolidar la República. Nadie con más ardor que nosotros ansia la formación de un sólido frente republicano. Y si este resultado no se ha logrado aún, las dificultades no han surgido de nuestro campo. Las ha creado y las sigue creando precisamente quien, sin aducir ni un dato, sin aportar la más mínima justificación, lanza excomuniones contra los socialistas y se atreve a acusarles de fomentar desórdenes y de provocar conflictos.

Pública y notoria es nuestra conducta. Ante el interés general, por no crear dificultades al régimen, no sólo hemos sacrificado más de una vez nuestras legítimas reivindicaciones de clase, sino que, además, hemos salido públicamente al encuentro—con circulares, manifiestos y por todos los medios—de movimientos huelguísticos extemporáneos y de algaradas promovidas por los extremismos conjugados de derechas auténticas y de pretendidas izquierdas. Esto lo sabe la opinión imparcial y, lo que es más importante, lo han reconocido leal y noblemente los partidos de limpia y patente ejecutoria republicana.

Si tal es la situación, ¿qué se propone con sus extemporáneas e inexplicables intervenciones el jefe del partido radical? El país debe conocerlo y las masas republicanas meditarlo con el más exquisito cuidado. El partido radical, con su actual minoría parlamentaria, no puede constituir Gobierno. **Tampoco puede constituirlo con otras minorías republicanas**, las cuales, sobre repudiar los procedimientos que viene utilizando el señor Lerroux, no pueden hacerse solidarias de una política que niega en sus fundamentos la obra renovadora de la República.

¿Cómo podría entonces realizarse el tan ansiado relevo? ¿Mediante una disolución de las actuales Cortes? Sería un golpe de Estado, no sólo porque las nuevas elecciones deberían hacerse con la ley antigua y escamoteando el voto a la mujer, sino también porque no se habría cumplido la convocatoria de las Cortes constituyentes, en la cual figuraba taxativamente, entre otras cosas, el problema—heredado de la monarquía—relativo al Estatuto de Cataluña.

¿Mediante una nueva dictadura? Si es esto lo que se pretende, si es esto lo que se prepara, mal blanco ha escogido para sus ataques el guía del partido radical, porque, contra un intento semejante, las fuerzas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores se levantarían como un solo hombre, y, conscientes de sus deberes y de sus responsabilidades, ellas, que tan respetuosas son con la legalidad y con el régimen democrático debidamente establecido, no repararían en medios, por violentos que ellos fuesen, para oponerse a la violencia y a la osadía de las fuerzas desencadenadas de la reacción provocadora.

Sospechoso es, en su forma y en su fondo, el llamamiento antidemocrático, antirrepublicano y anticonstitucional hecho en las actuales circunstancias al jefe del Estado en nombre de un partido adicto al régimen. Sospechosa también la acogida que han dispensado las extremas derechas a la afirmación—que ha llenado de júbilo a los antiparlamentarios de todos los matices—de que el Parlamento no representa a la opinión del país. Sospechoso e inoportuno, en fin, el apoyo que semejante actitud ha de prestar forzosamente a los elementos impunistas en el momento mismo en que se dispone a actuar la Comisión de Responsabilidades y en que un gran contrabandista y sus colaboradores van a responder, ante la justicia de la República, de los desafueros cometidos bajo el antiguo régimen con la tolerancia y la complicidad de éste y con la intervención de muchos que se declaraban furiosos adversarios del mismo.

Para la buena marcha de la República, para afianzar y dignificar el régimen que libremente han querido darse los españoles, es indispensable que republicanos y socialistas, cada uno desde su campo y sin desdibujar en lo más mínimo sus respectivas ideologías, mantengan una estrecha y leal cordialidad. El movimiento revolucionario iniciado con el derrumbamiento de la monarquía no ha terminado aún; los elementos que oprimían y explotaban al país bajo el antiguo régimen, tratan de introducirse en el nuevo y disponer de él a su antojo. Para ello se emplean por políticos llamados republicanos—y que declaran paladinamente que no harían ascos a la colaboración de antiguos monárquicos—los mismos procedimientos a que nos tenían acostumbrados los nefastos oligarcas partidarios del «turno pacífico de los partidos».

Denunciamos enérgica y solemnemente ante el país la burda maniobra que se pretende realizar. Y en bien del interés general, unidos estrechamente a los partidos

republicanos que aceptan y practican lealmente los procedimientos democráticos, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores dan la voz de alerta a todos los ciudadanos y se disponen a cumplir, como siempre, su deber con toda dignidad y con toda energía.

Madrid, 14 de Julio de 1932. Por la Comisión ejecutiva del Partido Socialista: Remigio Cabello, Manuel Albar, Manuel Cordero, Wenceslao Carrillo, A. Fabra Ribas, Anastasio de Gracia, Francisco Azorín, A. Fernández Quer, Manuel Vigil.

Por la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores: Manuel Cordero, Wenceslao Carrillo, Rafael Henche, Enrique Santiago, Felipe Pretel, Manuel A. Zapata, Antonio Génova, José Díaz Alor, Antonio Muñoz, Fermín Olivares.

Chalet

nuevo, bien construido, con jardín, a diez minutos de Gandía y cerca a la montaña, vendiendo de ocasión.

Razón. EMILIO BOIX

Plaseta del Segó

GANDIA

Gramófonos y Discos

Salvador Peiró Sastre

Perito Agrícola

Despacho: Almacén de Abonos de

Salvador Ferrando

Gandía

IMP. DE VICENTE FAYOS
GANDIA